
对一个球迷而言，主队可以是平
淡生活的寄托，也可以是困难面前的
支撑，还是一种情怀，一种释放。当主
队解散，生活像一只瓷碗意外摔碎，勉
强能拼凑回原先的样子，但总有空隙
和裂缝无法填补。
“申鑫没了，以后你看什么比赛？”

一些申鑫球迷相互之间如是问道。从
赛季末便开始做自己的心理工作，待
到“解散”一事尘埃落定，不少申鑫球
迷至少表面上已没有了太大的情绪波
动，该哭的、该说的、该愁的，都在过去
的几个月里消磨殆尽，唯一还不习惯
的，是突然空荡荡的心。
“我下赛季可能会去看上海的其

他球队了，但又不是当主队去看，心情
复杂。”有球迷惆怅道，“只是那些大球
会，半路进去的球迷不懂之前那么多
规矩，跟球员的距离也不可能那么近，
估计要重新找一个小球会关注，才能
再把感情养起来。”
虽这样说着，可爱上一支小球会

可能遭遇的痛苦，申鑫球迷再清楚不
过，他们这辈子都不想再经历第二遍
了，“那些刚升上来的小球队，我真怕
自己关注没多久就又开始风雨飘摇

了。现在中乙好多球队都要玩不下去
的样子。”
也有球迷决心不再将心思单放在

一支球队身上，变得更加“博爱”些，
“球员们都去找下家了，这下好多球队
都有我们申鑫出去的人了，我可以关
注的球队岂不是更多了？”这番言论多
少有些苦中作乐的味道，“只是我新赛
季从头开始看这些球队，再怎么看，情
感上也没法把它们当主队了。”

最后一个赛季，穿着助威服的球
迷越来越少，稀稀疏疏地分布在北看
台，有好几次甚至数量抵不上远征而
来的客队球迷，回荡整年的人声、鼓
声、质疑声、呐喊声、怒骂声等声响还
依稀在耳边。当那句感动无数人的
“活下来，明年见”，已经成为了不可
能完成的奢望，不知是否有人的脑海
中还会响起带有哭腔的嘶哑歌声，
“我会牢牢记住你的脸，我会珍惜你
给的思念，这些日子在我心中永远都
不会抹去⋯⋯”
得知球队确定退出下个中乙赛季

的那天，有球迷在朋友圈用寥寥数字
给自己过去的几年画上一个句点，“再
见申鑫。我再也没有主队了。”

我们以后没有主队了
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B的烦闷情绪很大一部分还来源
于俱乐部的沉默。尽管高层已经明确
表示下赛季将退出中乙联赛，但俱乐
部官方始终没有发表相关声明，这对
于只想寻求个答案好彻底死心的的球
员来说无异于一种折磨。在这样的情
况之下，B问老队员要来了俱乐部高层
的微信，想亲自问问，无奈自己发送的
好友申请始终未被通过，拨去的电话
也无人接听。
“球队到现在也没具体说安排。”

B有些困惑，他不明白既然解散已成
定局，队友们都开始各自找队，工作
人员甚至已经着手为梯队物色下家，
为何俱乐部至今仍没有任何面向球
员的明确说法，“作为球员，我们知道
老板确实是资产出现了问题，没有办
法付工资了，那我们也就安静等消
息。现在我们只能边试训边等球队的

通知。当时想的是，如果球队不解散，
我们都会回来。但是俱乐部硬是什么
声音都没有⋯⋯所以我们挺想不通
为什么的。”B补充道，“我的东西都还
在基地，俱乐部没告诉我们什么时候
可以去拿东西，我也不知道工作人员
年前年后哪天上班，像我们这种外地
球员，万一之后想去拿参赛证却白跑
一趟怎么办？”

和B相比，C的烦恼主要在于俱乐
部欠下的八个月工资。年关将至，处
处都需要用钱，C的手头已经紧了大
半年，很多时候得靠刷信用卡度日，
自己的房贷都成了问题，“你一年不
发工资，家里人会不会有意见啊？”同
C一样，准备和相恋多年的女友结束
爱情长跑、迈入婚姻殿堂的A也没少
为了钱发愁，“我现在房贷车贷都还
不了，还得家里先帮忙还着。”至于一

些工资不高的小队员，只能省吃俭用
着过节约日子。

上述提到的都是些第一次踢职业
联赛的U23或U21队员，过去的这一年
之于他们是挑战，更是机遇。挑战无需
赘言，欠薪、连败、降级等阻碍横亘在路
上，对于身心俱是磨砺。要说机遇也很
好理解，若不是球队落到去年这番无人
可用的落魄境地，他们或许还不知要等
到何时才能迎来自己在职业赛场的首
次登台亮相，更不用说成为球队主力
了。逆境中的成长，往往会更迅速些。

而那些已经踢出些名堂的老队
员，基本都很快便决定了自己的未

来。徐骏敏在收到北京人和教练团队
的邀约后，早在去年12月就已经与俱
乐部签了合同。“今年球队情况一直
也不明朗，我必须为自己打算了。”孙
一凡则是在最近才决定拒绝其他球
队的邀请，回老家球队黑龙江FC踢
球，“能回家乡踢球是每个球员梦寐
以求的，我必须珍惜这个机会。”下半
赛季火线复出的老队长赵作峻，趁着
假期修完了B级教练班，他已经决意
结束自己的球员生涯，奔着转型成为
一名优秀的教练而努力。

除了球员，申鑫的工作人员也在
多方打听，想谋求一份合适的工作，

“咱不是球员，没有下家呀。”有人无
奈道。在俱乐部工作，算得上一份特
殊的体验，有人选择跳槽去其他俱乐
部，有人心情复杂，尚还处在观望阶
段，“说实话，让我再去找一份普通朝
五晚九的工作，我可能很难适应。”也
有人如此坦言。

等年后归来站好最后一班岗，这
些留下的工作人员们亦将迎来最终
的告别，有人计划回老家求职，也有
人想要换座城市闯荡。无论球员、教
练还是工作人员，申鑫都已成为他们
身上的一个烙印，是留在记忆深处抹
不去的回忆。

一年不发薪 日子怎么过？ 没有球员不向往更大更广阔的平台，申鑫的年轻人们亦如是，他们也都曾
幻想过未来某天能从这个自己生涯启航的地方驶向全新征程， 只是谁都没有
想到，当这一天真的来临，竟是以这样一种方式离开。 便如歌词中描写的那样：

心若倦了，泪也干了，只有这份深情难舍难了……

只身跑去昆明待了大半个月，辗
转各支球队轮番试训，在漫长且煎熬
的等待之后，A的未来终于有了些眉
目，一家中超实力的俱乐部对他青睐
有加，尽管尚未最终拍板，但很有可能
会向他抛出橄榄枝。
当眼前重新燃起希望，A的情绪状

态与半个月前相比要好上不少，聊起
去年赛季结束后的心情，他苦笑，“那
会儿愁啊，天天愁。”从梅州回到金山
基地，A先是出去散了几天心，想暂时
给自己一点时间逃避现实，因为一整
个赛季的跌宕起伏快要让他感到窒
息。回家之后，A开启了漫无目的的等
待，彼时他尚不知道球队的未来会走
向什么结局，更不知道自己的去留会
被什么左右，他唯一能做的，不过是趁
着难得休养生息的机会，自己在家附
近踢踢球、健健身，以此维持身体的最
佳状态。

一边是对球队能有美满未来的
期待，一边又是对万一解散后自己何
去何从的担忧，“反正醒了么就在想
明年怎么办。”A叹了口气，和大多数
队友一样，他并不希望球队解散，“现
在外面球队太难找了，很多都不是凭

实力，都要看关系。而且现在外面很
多队试训的人都有十几个、二十几
个，因为现在解散的队多，大家都出
来试训了。”
上个赛季，身为U23球员的A因为

球队被动地年轻化调整，一下子从“小
队员”变成了“中生代”，原主帅朱炯对
他十分欣赏，尽管他之前都没怎么踢
过职业联赛，但朱炯依然在自己的战
术板上给他留了一个主力位置。经过
一个赛季的锻炼，A的实力得到了大
幅的提升，他的成长有目共睹。

然而，长时间的等待还是令A陷
入了自我肯定和自我否决相互交替的
焦虑情绪之中，他一会儿觉得事情终
会有转机，自己是有能力的，不至于无
人赏识；一会儿又觉得前路暗淡，未来
一片黑暗。好在有家人相伴身侧，他们
的鼓励和支持让A没有在自我怀疑中
越陷越深。
时间来到了去年12月下旬，球队方

面依然一片沉默，宛若人间蒸发一样杳
无音讯，A觉得自己不能再这样虚度下
去了，“反正先出来练呗，没解散再回
去，解散了正好在外面试训呗。”A算是
队里比较早下定决心的那一批球员，还

有不少心大的队员，一直到快一月中旬
还没收到球队的任何消息，才开始盘算
起该如何重新找球队。B便是后者，当1
月初问起接下来的打算，他茫然无措，
“肯定想留呀，现在还不知道申鑫什么
情况呀。”待得知有的队友已经开始另
寻出路，B才开始有了切身的危机感，
“好吧，我也准备开始找了，要不然申鑫
没消息，再不找就来不及了。我打算年
后找中乙，现在准备找中甲。”

先出来练练 球队没解散再回去
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专题撰稿 本报记者 徐杨一凡

———球队散了，球员的未来去向何方

曾经盼望着下赛季再见的申鑫球

迷没能等到这一天


